

BIULETYN
POLSKIEJ MISJI HISTORYCZNEJ

BULLETIN
DER POLNISCHEN HISTORISCHEN MISSION

NR 17/2022

UNIwersytet MIKOŁAJA KOPERNIKA W TORUNIU
(POLSKA MISJA HISTORYCZNA PRZY UNIwersYTECIE
JULIUSZA I MAKSYMILIANA W WÜRZBURGU)

NIKOLAUS-KOPERNIKUS-UNIVERSITÄT TORUŃ
(POLNISCHE HISTORISCHE MISSION AN DER JULIUS-MAXIMILIANS-
UNIVERSITÄT WÜRZBURG)

TORUŃ 2022

KOMITET REDAKCYJNY / REDAKTIONSKOMITEE

*prof. dr hab. Caspar Ehlers, prof. dr hab. Helmut Flachenecker, prof. dr hab. Heinz-Dieter Heimann,
prof. dr hab. Tomasz Jasiński, Ryszard Kaczmarek, prof. dr hab. Krzysztof Kopiński, prof. dr hab. Zdzisław Noga,
prof. dr hab. Krzysztof Ożóg, prof. dr hab. Andrzej Radzimiński (Przewodniczący / Vorsitzender),
prof. dr hab. Andrzej Sokala*

REDAKCJA NAUKOWA / SCHRIFTFLEITUNG

dr Renata Skowrońska, prof. dr hab. Helmut Flachenecker

Redakcja naukowa i językowa (j. niemiecki) / Wissenschaftliche und philologische Redaktion (Deutsch)
dr Renate Schindler, dr Dirk Rosenstock

Redakcja językowa (j. angielski) / Philologische Redaktion (Englisch)
Steve Jones

Tłumaczenia (j. niemiecki – j. polski) / Übersetzungen (Deutsch – Polnisch)
dr Renata Skowrońska

Tłumaczenia (j. angielski – j. polski) / Übersetzungen (Englisch – Polnisch)
mgr Agnieszka Chabros

Sekretarz Redakcji / Redaktionssekretärin
mgr Mirosława Buczyńska

ADRES REDAKCJI / REDAKTIONSADRESSE

Polnische Historische Mission an der Universität Würzburg
Am Hubland, 97074 Würzburg, Niemcy / Deutschland
<http://apcz.umk.pl/czasopisma/index.php/BPMH/index>
<http://pmh.umk.pl/start/wydawnictwa/biuletyn/>

Kontakt: *dr Renata Skowrońska*
tel. (+49 931) 31 81029
e-mail: r.skowronska@uni-wuerzburg.de

Biuletyn Polskiej Misji Historycznej jest udostępniany na stronie internetowej
Akademickiej Platformy Czasopism, w systemie Open Journal System (OJS)
na zasadach licencji Creative Commons.

Das *Bulletin der Polnischen Historischen Mission*
ist auf den Webseiten der Akademischen Zeitschrift-Plattform zugänglich.
Die Zeitschrift wird im Open Journal System (OJS)
auf Lizenzbasis Creative Commons veröffentlicht.

Prezentowana wersja czasopisma (papierowa) jest wersją pierwotną.
Diese Version der Zeitschrift (auf Papier) ist die Hauptversion.

ISSN 2083-7755
e-ISSN 2391-792X

© Copyright by Uniwersytet Mikołaja Kopernika w Toruniu

WYDAWCA / HERAUSGEBER

Uniwersytet Mikołaja Kopernika
ul. Gagarina 11, 87-100 Toruń, tel. (+48 56) 611 42 95, fax (+48 56) 611 47 05
www.wydawnictwoumk.pl

DYSTRYBUCJA / VERTRIEBS-SERVICE-CENTER

Wydawnictwo Naukowe UMK
Mickiewicza 2/4, 87-100 Toruń
tel./fax (+48 56) 611 42 38
e-mail: books@umk.pl, www.kopernikanska.pl/

DRUK / AUSGABE

Wydawnictwo Naukowe UMK
ul. Gagarina 5, 87-100 Toruń
tel. (+48 56) 611 22 15
Nakład: 300 egz.

SPIS TREŚCI
INHALTSVERZEICHNIS
CONTENTS

RENATA SKOWROŃSKA	7
Kronika Polskiej Misji Historycznej	
Chronik der Polnischen Historischen Mission	
The Chronicle of the Polish Historical Mission	
RENATA SKOWROŃSKA	11
Stypendiści i goście Polskiej Misji Historycznej	
Stipendiaten und Gäste der Polnischen Historischen Mission	
Fellows and Guests of the Polish Historical Mission's Scholarships	

STUDIA I MATERIAŁY
STUDIEN UND MATERIALIEN
STUDIES AND MATERIALS

SZYMON OLSZANIEC	21
Problem unikania powinności kurialnych przez dekurionów w IV wieku n.e. w świetle <i>Kodeksu Teodozjańskiego</i>	
Das Problem der Vermeidung von Kurialpflichten durch Dekurionen im 4. Jahrhundert n. Chr. im Lichte des <i>Theodosianischen Kodex</i>	
The Problem of Evading Curial Duties by Decurions in the 4 th Century AD in the Light of the <i>Theodosian Code</i>	
HEINRICH SPEICH	53
Mieszczanie, szlachta, duchowieństwo, klasztory. Formy naturalizacji miejskiej w późnym średniowieczu	
Bürger, Adel, Klerus, Klöster. Formen städtischer Einbürgerung im späten Mittelalter	
Townsmen, Noblemen, Clergy, Monasteries: Forms of Urban Naturalization in the Late Middle Ages	
MAREK STARÝ	77
„Suwerenni poddani”. Książęta rządzący w Rzeszy oraz książęta Rzeszy (Reichsfürsten) jako mieszkańcy Królestwa Czech w nowożytności	
„Souveräne Untertanen“. Die im Reich regierenden Fürsten und die Reichsfürsten als Einwohner des Königreichs Böhmen in der Frühen Neuzeit	
“Sovereign Subjects”: The Princes Ruling in the Reich and the Princes of the Reich (Reichsfürsten) as Inhabitants of the Kingdom of Bohemia in Modern Times	

OLIVER LANDOLT	111
Obywatelstwo jako ekskluzywny przywilej. Prawo krajowe w Kraju Schwyz w późnym średniowieczu i nowożytności oraz jego oddziaływanie (do współczesności)	
Das Bürgerrecht als exklusives Privileg. Das Landrecht im Land Schwyz im Spätmittelalter und in der Frühen Neuzeit und seine Auswirkungen (bis in die Gegenwart)	
Citizenship as an Exclusive Privilege: Land Law in the Schwyz Country in the Late Middle Ages and Modern Times and its Impact (up to the Present Day)	
LINA SCHRÖDER	129
Instytucje miejskie jako wyznaczniki przynależności w czasach przednowoczesnych? Rozważania na przykładzie górnofrankońskiego miasta Seßlach	
Städtische Einrichtungen als Indikatoren für Zugehörigkeit in der Vormoderne? Überlegungen am Beispiel der oberfränkischen Stadt Seßlach	
Municipal Institutions as Determinants of Belonging in Pre-modern Times? Considerations on the Example of the Upper Franconian Town of Seßlach	
WOLFGANG WÜST	183
Biedni jako bezpaństwowcy, niepoddani oraz bezdomni. O problemie grup żebraków, oszustów i włóczęgów na terenach południowoniemieckich w nowożytności	
Arme als Staaten-, Herren- und Heimatlose. Zum Problem der Bettler-, Gauner- und Vagantenschübe in süddeutschen Territorien der Frühmoderne	
The Poor as Stateless, Undisputed and Homeless: About the Problem of Groups of Beggars, Cheaters and Vagabonds in Southern Germany in Modern Times	
THEA SUMALVICO	223
Czy chrzest czyni obywatelem? Judaizm, chrześcijaństwo i mechanizmy wykluczenia w Prusach w XVIII wieku	
Macht die Taufe zum Staatsbürger? Judentum, Christentum und Mechanismen des Ausschlusses im Preußen des 18. Jahrhunderts	
Does Baptism Make One a Citizen? Judaism, Christianity and the Mechanisms of Exclusion in Prussia in the 18 th Century	
DARIUSZ ROLNIK	239
Drogi awansu senatorskiego Adama Chmary, Leonarda Świeykowskiego i Gedeona Jeleńskiego w czasach stanisławowskich. Przyczynek do dyskusji	
Die Wege des senatorischen Aufstiegs von Adam Chmara, Leonard Świeykowski und Gedeon Jeleński in der Zeit von König Stanisław II. August. Beitrag zur Diskussion	
The Path to the Promotion to the Senator's Office of Adam Chmara, Leonard Świeykowski and Gedeon Jeleński in the Stanislavian Times: The Contribution to the Discussion	

ALICJA KULECKA	261
Obywatelstwo a dążenia do restytucji państwowości. Obywatel w ideologii ugrupowań politycznych w okresie powstania styczniowego 1863–1864	
Staatsbürgerschaft und die Bestrebungen um die Restitution der Staatlichkeit. Ein Bürger in der Ideologie politischer Gruppierungen während des Januaraufstands 1863–1864	
Citizenship and Efforts to Restore Statehood: The Citizen in the Ideology of Political Groups During the January Uprising of 1863–1864	
JONATHAN VOGES	293
„Uprzejmie proszę o sprawdzenie, czy możliwe jest anulowanie denaturalizacji”. Studium wybranych przypadków walki migrantów żydowskich z pozbawieniem ich obywatelstwa niemieckiego w Wolnym Państwie Brunszwiku po 1933 roku	
„Ich bitte höflichst zu prüfen, ob es möglich ist, die Ausbürgerung zu annullieren“. Ausgewählte Fallbeispiele zum Kampf jüdischer Migranten gegen die Aberkennung ihrer deutschen Staatsbürgerschaft im Freistaat Braunschweig nach 1933	
“I Kindly Ask You to Check Whether it is Possible to Cancel Denaturalization”: A Study of Selected Cases of the Struggle of Jewish Migrants Against Being Deprived of Their German Citizenship in the Free State of Brunswick after 1933	
MELANIE FOIK	311
Reprezentowanie interesów pracowników czy przedłużone ramię Partii? O roli związku zawodowego w służbie zdrowia PRL w latach 1947–1963	
Interessenvertretung der Mitarbeitenden oder verlängerter Arm der Partei? Zur Rolle der Gewerkschaft im Gesundheitsdienst der Volksrepublik Polen in den Jahren 1947 bis 1963	
Representing the Interests of Employees or an Extended Arm of the Party? On the Role of the Trade Union in the Health Service of the Polish People's Republic in the Years 1947 to 1963	

POLEMIKI, RECENZJE, OMÓWIENIA
POLEMIKEN, REZENSIONEN, BUCHBESCHREIBUNGEN
POLEMICS, REVIEWS, BOOK DESCRIPTIONS

CHRISTIAN MÜHLING	339
Możliwości i granice konfesjonalizacji w Brandenburgii-Prusach od XVI do XVIII wieku	
Möglichkeiten und Grenzen der Konfessionalisierung in Brandenburg-Preußen vom 16. bis zum 18. Jahrhundert	
Possibilities and Limits of Confessionalization in Brandenburg-Prussia from the 16 th to 18 th Centuries	

MARCIN LISIECKI	345
Doniesienia prasowe Bronisława Piłsudskiego o Japonii w erze Meiji	
Bronisław Piłsudski's Presseberichte über Japan in der Meiji-Zeit	
Press Reports from Bronisław Piłsudski about Japan in the Meiji Era	
MACIEJ KROTOFIL, DOROTA MICHALUK	357
Ku niepodległości Ukrainy	
Auf dem Weg zur Unabhängigkeit der Ukraine	
Towards the Independence of Ukraine	
RYSZARD KACZMAREK	367
Górny Śląsk i Slawonia. Dwa regiony pogranicza w studiach porównawczych	
Matthäusa Wehowskiego	
Oberschlesien und Slawonien. Zwei Grenzregionen in vergleichenden Studien	
von Matthäus Wehowski	
Upper Silesia and Slavonia: Two Border Regions in Matthäus Wehowski's	
Comparative Studies	

RENATA SKOWROŃSKA

Uniwersytet Mikołaja Kopernika w Toruniu

E-Mail: r.skowronska@uni-wuerzburg.de

STIPENDIATEN UND GÄSTE DER POLNISCHEN HISTORISCHEN MISSION 2021

MAI

MARTA NOWAK M.A. (Maria-Curie-Skłodowska-Universität Lublin).
Arbeitsgebiet: *The Concept of the „Imagined Community” in the Light of the Irish Narratives from the Monastery of St James in Regensburg*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. BARBARA RUSZKOWSKA-CIASTEK (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *The Development of Breast Cancer Treatment over the Centuries*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

JUNI

KRYSZYNA MAŁGORZATA JAROSŁAWSKA M.A. (Universität Warszawa).
Arbeitsgebiet: *The Social Network of the Grand Master of the Teutonic Order Ulrich von Jungingen: Influences, Communication, Relations*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. DANIEL ZAŁUSKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Plant-based Adaptogens in the Poland and Germany’s Pharmaceutical Practice from the Medieval to the Contemporary*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

JUNI / JULI

UNIV.-PROF. DR. RADOŚLAW SKRYCKI (Universität Szczecin). Arbeitsgebiet: *Depictor Mundi. Johann Baptista Homann and His Projections of the World*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

JULI

UNIV.-PROF. DR. KATARZYNA BALBUZA (Adam-Mickiewicz-Universität Poznań). Arbeitsgebiet: *Giovanni Battista Tiepolo und die Antike: Ein Beitrag zu zwei römischen Geschichten in den Gemälden von Tiepol (Martin von Wagner Museum, Würzburg): „Mucius Scaevola vor Porsenna“ und „Coriolan vor den Mauern Roms“*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

ALICJA GRABOWSKA-LYSENKO M.A. (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die Geschichte und Ausstattung der Altäre und Kapellen in ausgewählten fränkischen Stadtkirchen im Spätmittelalter und am Vorabend der Reformation*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

PROF. DR. ADAM GRZELIŃSKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *The Stoicism of Anthony Ashley Cooper Shaftesbury*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. VIOLETTA KOPIŃSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Political Changes and Changes of School Citizenship Education in Poland after 1989. Discursive analysis*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

DR. KATARZYNA KRUPSKA-ŁYCZAK (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Süddeutsche Ornament-Vorlagen in der Goldschmiedekunst aus Königlich Preußen im 16. und 17. Jahrhunderts*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

DR. BARTŁOMIEJ ŁYCZAK (Wissenschaftliche Gesellschaft zu Toruń). Arbeitsgebiet: *Horizontal Table Clocks from Workshops in Polish-Lithuanian Commonwealth in Comparison to Works from Workshops in Southern Germany (17–18th C.)*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

MIROŚLAW ALEKSANDER PŁONKA M.A. (Pädagogische Universität Kraków). Arbeitsgebiet: *Struktur und Rhetorik der neuzeitlichen bürgerlichen Testamente in Europa*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

DR. ALEKSANDRA SIKORSKA-LEWANDOWSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Property Manager in European Legal Systems*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

DR. MED. ALEKSANDER ZWIERZ (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Introduction of New Implantable Hearing Aids in Adults: Continue*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.

AUGUST

UNIV.-PROF. DR. MARTA BARANOWSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Social and Political Views of Rudolf Steiner*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.

PIOTR FALKOWSKI M.A. (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die Personalakten als eine besondere Art von Archivdokumenten*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

DR. HABIL. LESZEK HOŃDO (Jagiellonen-Universität Kraków). Arbeitsgebiet: *Anthropologische Forschung der Nazis über Juden*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

PIOTR KOŁODZIEJCZAK M.A. (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Was the Degree of Urbanization an Indicator of Being 'European'? Towns and Nature in De Europa by Enea Silvio Piccolomini (1405–1464)*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. MARIUSZ SAWICKI (Universität Opole). Arbeitsgebiet: *The Role of Johann Philipp von Schönborn, Bishop of Würzburg, in the Politics of Jules Mazarin in the German Reich Between 1646 and 1661*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

DR. MARCIN SMOCZYŃSKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Office Management in the Work of German Commissions*

for the Improvement of Administration. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.

- DR. IZABELA SYMONOWICZ-JABŁOŃSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *An Image of Woman Marked with a Figure of a Witch on the Basis of a Library Query in Würzburg*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.
- DR. HABIL. ANNA TARNOWSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Beseitigung diskriminierender Bestimmungen gegen Frauen im deutschen öffentlichen Recht (1871–1989)*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.
- DR. PRZEMYSŁAW WASZAK (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Central-European Gothic Sculpture in the Context of Artistic Transformations*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- DR. ALEKSANDRA ZIOBER (Universität Wrocław). Arbeitsgebiet: *Würzburg, Franconia and Bavaria as a Tourist Destination of the Inhabitants from the Polish-Lithuanian Commonwealth from the 16th to the 19th Century*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

SEPTEMBER

- DR. JANUSZ BONCZKOWSKI (Staatsarchiv Toruń). Arbeitsgebiet: *Die Rechnungs- und Zinsbücher der Kleinstädte im Königlichen Preußen 1454–1772*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- PROF. DR. KRZYSZTOF KOPIŃSKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die Schriftlichkeit in den preußischen Städten des Mittelalters*.
- DR. TOMASZ JACEK LIS (Hochschule für Sozial- und Medienkultur in Toruń). Arbeitsgebiet: *Islam at the Balkan in German Historiography at the Turn of XIX and XX Century*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- UNIV.-PROF. DR. MARCIN LISIECKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Kultur und Religion Japans in der Forschung von*

- Nelly Naumann (1922–2000)*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.
- DR. PIOTR PRANKE (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Der Staatsgründungsprozess in Ostmitteleuropa und Skandinavien im Hochmittelalter. Eine vergleichende Studie*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.
- KALINA SŁABOSZOWSKA M.A. (Universität Warszawa). Arbeitsgebiet: *Emotions and Their Manifestations in Works of Jan Długosz in Comparative Perspective*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- PROF. DR. JANUSZ TANDECKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die Schriftlichkeit in den preußischen Städten des Mittelalters*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- DR. IWONA WRÓBLEWSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die unmittelbare Anwendung des deutschen Grundgesetzes: Historischer Hintergrund und Verfassungspraxis*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.
- DR. ANNA ZIEMLEWSKA (Museum des Schlosses Königs Jan III. in Wilanów). Arbeitsgebiet: *Therese Kunigunde, Tochter von Jan III., Ehefrau von Kurfürst Max Emanuel, Mutter des Kaisers. Vermächtnis und Gedächtnis*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

OKTOBER

- UNIV.-PROF. DR. ELŻBIETA ALABRUDZIŃSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Deutsch-österreichische Beziehungen und internationale Sicherheit in den Jahren 1918–1925*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.
- DR. PIOTR CHRZCZONOWICZ (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Die rechtliche Situation von Opfern des Terrorismus im Vergleich. Geschichte und Gegenwart*. Das Stipendium wurde von

dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. IZABELA DURAJ-NOWOSIELSKA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Research on the Attribution of Intentionality and Responsibility in European Languages in the Context of Philosophical Theories of Action*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. DOROTA MICHALUK (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Germany and the Belarusian State Concepts in the Years 1915–1919*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

DR. LIDIA WIŚNIEWSKA-NOGAJ (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Paul Schilder's Contribution to the Development of Psychology: Beyond Body Image Definition*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.

NOVEMBER

UNIV.-PROF. DR. PIOTR BRIKS (Universität Szczecin). Arbeitsgebiet: *Deutsche historische und archäologische Forschungen zu den Heiligtümern der Prophetengräber im Nahen Osten*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

DR. KAROL KŁODZIŃSKI (Universität Gdańsk). Arbeitsgebiet: *Otto Hirschfeld (1843–1922) – The Eminent Researcher of the Roman Administration. The Reception and Significance of Works of the Theodor Mommsen's Successor*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. KRZYSZTOF KRÓLCZYK (Adam-Mickiewicz-Universität Poznań). Arbeitsgebiet: *Altertumswissenschaften an der Reichsuniversität Posen (1941–1945)*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.

UNIV.-PROF. DR. MAGDALENA MATEJA (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Everyday Routine or Risky Behaviours: The Use of New Media by Young Adults in the Perspective of Addiction*. Das Stipen-

- dium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.
- PROF. DR. PAWEŁ SAWIŃSKI (Adam-Mickiewicz-Universität Poznań). Arbeitsgebiet: *The Roman Empire During the Reign of Tiberius (14–37 AD)*.
- UNIV.-PROF. DR. MACIEJ SEROWANIEC (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *The Impact of German Legal System on the Process of Shaping Modern State Control in Poland*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Tretyn gestiftet.
- DR. DOMINIK SZULC (Polnische Akademie der Wissenschaften: Tadeusz-Manteuffel-Institut für Geschichte). Arbeitsgebiet: *German Labour and Concentration Camp „Budzyn“ (1942–1944)*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- UNIV.-PROF. DR. PRZEMYSŁAW WOJCIECHOWSKI (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Begräbnis- und Totenfürsorge in den römischen Privatvereinen. „Collegia funeraticia“ seit Theodor Mommsen bis Andreas Bendlin*. Das Stipendium wurde von der Bayerischen Staatskanzlei gestiftet.
- DR. MED. ALEKSANDER ZWIERZ (Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń). Arbeitsgebiet: *Introduction of New Implantable Hearing Aids in Adults: Continue*. Das Stipendium wurde von dem Rektor der Nikolaus-Kopernikus-Universität Toruń Prof. Dr. Andrzej Sokala gestiftet.